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N i e d e r s c h r i f t 
 

ZV 02/20 
 
 
 
über die Sitzung der Zweckverbandsversammlung des VHS-Zweckverbandes Kamen-
Bönen am Mittwoch, 25. November 2020, 18:00 Uhr in Kamen, in der Stadthalle, 
Rathausplatz 1, 59174 Kamen. 
 
Anwesend sind: Frau Baumeister, Herr Bierhoff, Herr Cieszynski, Herr Geckert, 
Frau Grüneberg, Herr Heidler, Frau Klanke, Frau Kollmann, Herr Kuru, Herr 
Lampersbach, Herr Lange, Frau Langer, Frau Laßen, Frau Liedtke, Frau Lindemann-
Opfermann, Frau Lutz-Kunz, Herr Maczkowiak, Frau Maeder, Herr Mallitzky, Frau 
Pszolka, Herr Rademacher, Herr Romeo, Herr Wältermann, Herr Wünnemann 
 
Es fehlen: Frau Gosewinkel, Herr Langner, Herr Otte, Herr Werth 
 
Von der Verwaltung sind anwesend: Frau Kappen, Frau Peppmeier, Frau Kirchner, Herr 
Dr. Freiberger, Frau Hahm, Frau Hägerling, Frau Baumhaus, Frau Sachs, Frau 
Westermann als Schriftführerin. 
 
Frau Kappen begrüßt die Anwesenden und die Presse und gratuliert den gewählten 
Mitgliedern zur ihrer Wahl. 
 
Zur Altersvorsitzenden wird Frau Lindemann-Opfermann bestimmt, sie begrüßt die 
Anwesenden zur konstituierenden Sitzung, stellt die Beschlussfähigkeit fest und eröffnet 
um 18:03 Uhr die form- und fristgerecht einberufene Sitzung 
 
Ergänzungen und Anmerkungen zur Tagesordnung ergeben sich nicht. 
 
Es wird nach folgender Tagesordnung verfahren: 
 
 
 

T A G E S O R D N U N G 
 
A. Öffentliche Sitzung 
 
 

1. Feststellung der/des Altersvorsitzenden 
 

2. Bestellung einer Schriftführerin  (BV 03/20) 
 
3. Wahl einer/eines Vorsitzenden und Stellvertreterin/Stellvertreter der  (BV 04/20) 

Zweckverbandsversammlung des VHS-Zweckverbandes Kamen-Bönen 
 

4. Wahl der Mitglieder des Rechnungsprüfungsausschusses des            (BV 05/20) 
VHS-Zweckverbandes Kamen-Bönen   
 



  2 von 7 

5. Zuteilung des Vorsitzes des Rechnungsprüfungsausschusses des (BV 06/20)                 
VHS-Zweckverbandes Kamen-Bönen und Bestimmung der/des Vorsitzenden   

 
6. Zuteilung des stellverstretenden Vorsitzes des Rechnungsprüfungs- (BV 07/20) 

ausschusses des VHS-Zweckverbandes Kamen-Bönen und  
     Bestimmung der/des stellvertretenden Vorsitzenden  

 
7. Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2021 (BV 08/20) 

 
8. Stellenplanentwurf für das Jahr 2021  (BV 09/20) 

 
9. Einschätzung der VHS-Leitung zu wesentlichen Geschäftsbereichen (MV 10/20) 

der VHS Kamen-Bönen 
     -Die VHS Kamen-Bönen im Jahr 2019- 
 
10. Programmplanung für das 1. Semester 2021 -> Tischvorlage 

 
11. Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
 
 
B. Nichtöffentliche Sitzung 
 
1. Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

 
 
 
 
 

A. Öffentliche Sitzung 
 
 
1.  Feststellung der/des Altersvorsitzenden 
 
Frau Lindemann-Opfermann wird zur Altersvorsitzenden bestimmt und übernimmt den 
Vorsitz über die Tagesordnungspunkte 2 und 3. 
 
 
2.  Bestellung einer Schriftführerin 
 
Einstimmig wurde die VHS-Verwaltungsleiterin des VHS-Zweckverbandes Kamen-
Bönen, Frau Stephanie Westermann, zur Schriftführerin des VHS-Zweckverbandes 
Kamen-Bönen bestellt. Im Verhinderungsfall übernimmt die Stellvertretung im Amt die 
Schriftführung. 
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3. Wahl einer/eines Vorsitzenden und Stellvertreterin/Stellvertreter der 
Zweckverbandsversammlung des VHS-Zweckverbandes Kamen-Bönen 

 
Frau Klanke schlägt im Namen der SPD Fraktion Herrn Heidler als Vorsitzender der 
Zweckverbandsversammlung vor. 
 
Herr Heidler wird einstimmig zum Vorsitzenden der Zweckverbandsversammlung des 
VHS-Zweckverbandes Kamen-Bönen gewählt. Herr Heidler nimmt die Wahl an. 
 
Herr Heidler bedankt sich für die Wahl und übernimmt als neuer Vorsitzender die weitere 
Sitzungsleitung. Er bedankt sich auch bei der Alterspräsidentin Frau Lindemann-
Opfermann. 
 
Herr Lampersbach schlägt im Namen der SPD Fraktion Frau Lutz-Kunz als 
stellvertretende Vorsitzende vor. 
 
Frau Lutz-Kunz wird mehrheitlich mit 2 Enthaltungen zur stellvertretenden 
Vorsitzenden der Zweckverbandsversammlung des VHS-Zweckverbandes Kamen-
Bönen gewählt. Frau Lutz-Kunz nimmt die Wahl an. 
 
4.  Wahl der Mitglieder des Rechnungsprüfungsausschusses des           

 VHS-Zweckverbandes Kamen-Bönen 
 
Frau Peppmeier liest die Vorschläge seitens der Stadt Kamen vor. 
 
Die SPD-Fraktion Kamen schlägt Herrn Wältermann und als Vertretung Herrn Holtmann 
vor.  
 
Die CDU-Fraktion schlägt Herrn Wünnemann und als Vertreter Herrn Fuhrmann vor.  
 
Als Vertreterin der Verwaltung Kamen wird Frau Peppmeier und als Vertreterin Frau 
Jubitz vorgeschlagen. 
 
Herr Heidler liest die Vorschläge seitens der Gemeinde Bönen vor. 
 
Es wird Herr Cieszynski von der Bürgergemeinschaft Bönen (BgB) und als Vertreter Herr 
Lange von der Fraktion Die Grünen vorgeschlagen. 
 
Als Vertreter der Verwaltung Bönen wird Herr Otte und als Vertreterin Frau Kirchner 
vorgeschlagen. 
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Als Mitglieder im Rechnungsprüfungsausschuss werden einstimmig gewählt: 
 
 
Ordentliches Mitglied 
Herr Wältermann SPD 
Herr Wünnemann CDU 
Herr Cieszynski BgB 
Frau Peppmeier Vertreterin der Verwaltung Kamen gem. § 113 Abs. 2 GO NRW  
Herr Otte  Vertreter der Verwaltung Bönen gem. § 113 Abs. 2 GO NRW  
 
 
Persönliche Stellvertreter 
Herr Holtmann  SPD (als Stellvertretung für: Herrn Wältermann) 
Herr Fuhrmann  CDU (als Stellvertretung für: Herrn Wünnemann) 
Herr Lange   DIE GRÜNEN (als Stellvertretung für: Herrn Cieszynski) 
Frau Jubitz   Vertreterin der Verwaltung gem. § 113 Abs. 2 GO NRW 
    (als Stellvertretung für: Frau Peppmeier) 
Frau Kirchner  Vertreterin der Verwaltung gem. § 113 Abs. 2 GO NRW 
    (als Stellvertretung für: Herrn Otte) 
 
 
5.  Zuteilung des Vorsitzes des Rechnungsprüfungsausschusses des  

VHS-Zweckverbandes Kamen-Bönen und Bestimmung der/des Vorsitzenden 
  

 
Herr Heidler und Frau Peppmeier stellen fest, dass die SPD-Fraktion aufgrund der 
Mehrheitsverhältnisse das Zugriffsrecht habe. 
 
Die Sitzung wird um 18:18 Uhr auf Antrag der SPD Fraktion von Herrn Heidler für 
5 Minuten unterbrochen, damit sich die Fraktion beraten kann. Diese Unterbrechung wird 
von Herrn Heidler damit begründet, dass die Zusammensetzung des 
Rechnungsprüfungsausschusses vorher nicht bekannt gewesen sei. 
 
Aufgrund der Mehrheitsverhältnisse schlägt Frau Klanke für die SPD-Fraktion 
Herrn Wältermann als Vorsitzenden vor. Weitere Vorschläge gibt es nicht. 
 
Herr Wältermann wird einstimmig zum Vorsitzenden des Rechnungsprüfungs-
ausschusses gewählt. Herr Wältermann nimmt die Wahl an. 
 
 
6. Zuteilung des stellvertretenden Vorsitzes des 

Rechnungsprüfungsausschusses des VHS-Zweckverbandes Kamen-Bönen 
und Bestimmung der/des stellvertretenden Vorsitzenden 

 
Das Vorschlagsrecht liegt wiederum bei der SPD-Fraktion, diese verzichtet jedoch und 
tritt das Vorschlagsrecht an die CDU-Fraktion ab. 
 
Herr Romeo schlägt für die CDU-Fraktion Herrn Wünnemann als stellvertretenden 
Vorsitzenden vor. Weitere Vorschläge gibt es nicht. 
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Herr Wünnemann wird einstimmig zum stellvertretenden Vorsitzenden des 
Rechnungsprüfungsausschusses gewählt. Herr Wünnemann nimmt die Wahl an. 
 
 
7.    Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2021  
 
Herr Heidler teilt mit, dass die Mitglieder eine sehr aussagekräftige Vorlage zur 
Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2021 erhalten haben. Natürlich unter der Prämisse, 
dass es einige Dinge gebe, die man aufgrund der Corona-Pandemie nicht einschätzen 
könne.  
 
Herr Heidler erteilt Herrn Dr. Freiberger das Wort um Ergänzungen in der Sache zu 
geben. 
 
Herr Dr. Freiberger begrüßt die Anwesenden, vor allem die neuen Mitglieder. 
Er merkt an, dass der Haushalt 2021 sehr konservativ geplant sei. Das hänge zum einen 
damit zusammen, das man zum Zeitpunkt der Erstellung noch nicht wissen konnte in 
welche Richtung sich das nächste Jahr entwickeln werde und zum anderen gab es im 
März 2020 einen Wechsel in der Verwaltungsleitung. Frau Baumhaus wurde durch Frau 
Westermann abgelöst und Frau Westermann musste sich auf dem Höhepunkt des ersten 
Lockdowns in diese Problematik einarbeiten. Daher würde ein etwas anders aufgestellter 
Haushalt wahrscheinlich frühestens im nächsten Jahr in Angriff genommen werden. Herr 
Dr. Freiberger erläutert, dass diese Anpassung des Haushaltsplans bereits in einer 
früheren ZVV-Sitzung von der CDU-Fraktion vorgeschlagen wurde, da die PLAN-Zahlen 
in der Regel relativ weit von den IST-Zahlen abweichen würden. Er weist darauf hin, dass 
man die Zahlen künftig schrittweise anpassen werde.  
 
Herr Heidler bedankt sich für die Ausführungen und stellt fest, dass es zu diesem TOP 
keine weiteren Wortmeldungen gebe. 
 
Die Zweckverbandsversammlung des VHS-Zweckverbandes Kamen-Bönen beschließt 
einstimmig den von der Verwaltung vorgelegten Entwurf der Haushaltssatzung mit ihren 
Anlagen für das Haushaltsjahr 2021. 
 
8.  Stellenplanentwurf für das Jahr 2021 
 
Herr Heidler stellt fest, dass der Anlage zu diesem TOP, bis auf die Nachbesetzung einer 
Vollzeitstelle, keine Veränderungen zu entnehmen seien. Der Stellenplan sei im 
Vergleich zum Vorjahr unverändert.  
 
Frau Lindemann-Opfermann stellt fest, dass eine Stelle im Stellenplan bis Ende Juni 2021 
befristet sei. Sie fragt nach, ob beabsichtigt sei, den befristeten Vertrag im Jahr 2021 zu 
verlängern oder ob diese Stelle wegfalle. Herr Dr. Freiberger führt dazu aus, dass es sich 
dabei um die Stelle der pädagogischen Mitarbeiterin für den Integrationskursbereich 
handele und eine Weiterbeschäftigung davon abhängig sei wie sich das 
Integrationskursgeschehen entwickeln werde. Nach derzeitigem Stand wird der Vertrag 
voraussichtlich verlängert werden können. Das hänge aber auch von vielen anderen 
Faktoren ab, die nicht immer beeinflussbar seien. Die Stelle werde über die 
erwirtschafteten Drittmittel aus den Integrationskursen finanziert. Fallen diese Mittel weg, 
habe dies zur Folge dass die Stelle ebenfalls wegfalle, da sie nicht mehr finanziert werden 
könne. Eine endgültige Entscheidung werde im Frühjahr 2021 getroffen.  
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Herr Heidler stellt fest, dass es zu diesem TOP keine weiteren Nachfragen und 
Anmerkungen gebe. 
 
Die Zweckverbandsversammlung des VHS-Zweckverbandes Kamen-Bönen beschließt 
einstimmig den von der Verwaltung vorgelegten Entwurf des Stellenplanes für das Jahr 
2021. 
 
Herr Heidler bedankt sich für die gute Arbeit im vergangenen Jahr und wünscht viel Glück 
für die künftige Arbeit. Er stellt fest, dass die Zweckverbandsversammlung einstimmig 
zufrieden sei mit der Arbeit der Mitarbeiter/-innen. 
 
Herr Dr. Freiberger bedankt sich, auch im Namen seines Teams, welches im letzten und 
in diesem Jahr sehr viel leisten musste. Er gibt den Dank gerne an sein Team weiter. 
 
 
9.  Einschätzung der VHS-Leitung zu wesentlichen Geschäftsbereichen  

der VHS Kamen-Bönen 
      -Die VHS Kamen-Bönen im Jahr 2019- 
 
Herr Dr. Freiberger erläutert den vorliegenden Jahresbericht 2019 anhand einer, dieser 
Niederschrift beiliegenden, Powerpoint-Präsentation.  
 
Der Bericht untergliedert sich in 3 Teile, zum einen den Vorbemerkungen (Seite 2-13), 
der Finanzsituation der VHS im Jahr 2019 (Seite 14-16), sowie der statistischen 
Auswertung mit festgelegten VHS-Vergleichsgruppen in NRW (Seite 17-25). 
 
Er weist darauf hin, dass die Vergleichsdaten des Deutschen Volkshochschulverbandes 
für das Jahr 2019 zum Zeitpunkt der Abfassung des Jahresberichtes ebenso wenig 
vorlagen wie die Daten des Landesverbands NRW. Ein Vergleich der Leistungsdaten der 
VHS Kamen-Bönen mit den anderen Volkshochschul-Zweckverbänden sowie den 
Volkshochschulen in NRW und auf Bundesebene ist daher immer nur in Bezug auf die 
Daten des Vorjahres (2018) möglich und auch dies nur bedingt.  
 
Herr Dr. Freiberger berichtet ausgiebig über den Umbau und den Neustart des neuen 
VHS Gebäudes „Haus der Bildung“ in Heeren. Besonders hebt er auch die Größe, die 
Barrierefreiheit und die moderne Ausstattung des neuen Gebäudes und die Parkanlage 
hervor. Hier unter anderem auch das WLAN, welches sich gerade in der Coronazeit als 
sehr hilfreich erwiesen habe. 
 
(Anm. VHSL: Tonmitschnitt ist an dieser Stelle unverständlich) 
 
Er weist darauf hin, dass über 2 Kursleitungen in der Bildzeitung berichtet wurde. Einmal 
ein 17-jähriger Kursleiter, der Senioren die Bedienung von Smartphones näher bringe 
und ein Bäckermeister im Ruhestand, der sein Fachwissen in Backkursen weitergeben 
möchte. Beide Kursformate erfreuen sich einer großen Beliebtheit, sodass in beiden 
Fällen Zusatzkurse angeboten werden mussten, um die große Nachfrage zu stillen. 
 
 
Auch die Parkplätze und die Bushaltestelle direkt vor der Haustür wurden von 
Kursteilnehmenden lobend hervorgehoben.  
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(Anm. VHSL: Tonmitschnitt ist an dieser Stelle unverständlich) 
 
Herr Heidler bedankt sich für den breitgefächerten Vortrag und weist auf den Förderverein 
der VHS hin, dessen neue Vorsitzende Frau Lutz-Kunz auch anwesend sei. Er verweist 
zudem auf die Möglichkeit dem Förderverein beitreten zu können. 
 
Frau Kappen sind mit Blick auf die VHS zwei Anmerkungen wichtig. Zum einen sei es 
ganz zentral für die Wahrnehmung der Menschen, dass es nun mit dem Haus der Bildung 
einen festen Ort gebe, den die Menschen mit der VHS verbinden werden. Zum anderen 
ermögliche die Nähe des neuen Standortes zur VHS-Geschäftsstelle in Bönen künftig 
eine noch intensivere interkommunale Vernetzung der VHS-Angebote. 
 
(Anm. VHSL: Tonmitschnitt ist an dieser Stelle unverständlich) 
 
10. Programmplanung für das 1. Semester 2021 
 
Die VHS legt ihre gegenwärtige Programmplanung als Tischvorlage in der VHS-
Zweckverbandsversammlung vor. 
 
 
11.  Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
 
Herr Heidler stellt fest, dass von der Zweckverbandsversammlung keine weiteren 
Anfragen gestellt werden. 
 
Es gibt keine Anfragen der Verwaltung. 
 
 
 
B. Nichtöffentliche Sitzung 
 
1. Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
 
Herr Heidler stellt fest, dass von der Zweckverbandsversammlung keine weiteren 
Anfragen gestellt werden. 
 
Es gibt keine Mitteilungen der Verwaltung und keine Anfragen. 
 
Die Sitzung schließt um 19:40 Uhr. 
 
 
 
gez.        gez. 
Heidler       i. V. Dr. Freiberger 
 
Vorsitzender der ZV      VHS-Leiter 
 

Westermann 
 
        Schriftführerin 
 


